

## Más sobre Hacienda Municipal

Considerando á los Ayuntamientos como colectividades independientes atendida la naturaleza de su origen derivado de aquellas importantes y florecientes Curias romanas, es indudable que han de tener necesariamente sus rentas y propiedades particulares que es lo que les dá existencia y vida propia, pues sin estos medios ó recursos, es imposible que tales organismos, como personalidades jurídicas, puedan realizar sus necesidades ó deseos y cumplir sus peculiares deberes en su gestión administrativa.

El conjunto de estos medios y recursos es lo que propiamente se llama *Hacienda municipal*, hoy transformada radicalmente por un mal entendido egoísmo del Estado. Mientras conservaron los Municipios sus recursos propios y utilizaron sus especiales arbitrios, fueron posibles aquellas épocas de verdadero engrandecimiento de los pueblos que ostensiblemente prosperaron á la sombra bienhechora de su especial régimen administrativo.

Si durante la dominación romana en España se empobrecieron los Ayuntamientos por el despotismo de los procónsules, pretores y gobernadores, que arrebató las libertades municipales, hoy día la modificación absoluta de la legislación financiera, contraria en un todo á la naturaleza y origen de los Municipios, ha colocado á los pueblos en más difícil situación que no estuvieron bajo el yugo de aquel poder absoluto. Aquellos recursos y arbitrios, sin los cuales no es posible concebir la Hacienda municipal, han sido transformados, ó mejor dicho, anulados para sustituirlos con nuevas cargas y gabelas en beneficio exclusivo del Fisco nacional.

No por esto defendemos la absoluta autonomía municipal. Los Ayuntamientos, además de ser, como hemos dicho, verdaderas colectividades independientes, han de considerarse como partes integrantes de la nación, atendido nuestro régimen administrativo, y en este concepto sus relaciones é intereses comunes con el Estado, dan á éste cierta intervención en los derechos y obligaciones de la entidad municipal.

Pero esta intervención no existe hoy día, puesto que se ha convertido en verdadero monopolio que ejercita el Estado en provecho propio y en perjuicio de los sagrados intereses procomunales.

No es posible bajo concepto alguno imponer obligaciones ó servicios á los Ayuntamientos sin saber cuales son los medios, los recursos ó ingresos con que pueden contar para satisfacerlos; y apesar de ello, cuidanse nuestros gobernantes de exigir lo primero, mientras ignoran por completo lo segundo.

Y que esto es así en la realidad de los hechos, lo enseña la misma práctica. Trasladémosnos á una oficina municipal y examinando sus presupuestos aparecerán desde luego una serie de ingresos ficticios que ha sancionado el gobernador para después dictar órdenes terminantes exigiendo que aquel Ayuntamiento satisfaga alguna obligación sin que sus recursos legales, que realmente son realizables, sean suficientes á cubrir la atención reclamada. ¿Qué sucede si el Ayuntamiento trata de demostrar la falta de medios para cumplir la orden de pago? Es objeto entonces de distintas medidas, según el fin que se persigue. Y si el gobernador hubiese querido investigar los recursos ó ingresos que se consignan en el presupuesto municipal antes de proceder á la aprobación del mismo, ¿no se evitaría la enojosa tarea de recordar y exigir á los Ayuntamientos el cumplimiento de sagradas obligaciones?

Si así se hiciese, no veríamos hoy las enormes deudas que pesan sobre los pueblos, verdadera rémora de su bienestar y progreso; no lamentaríamos, como lamentamos, por ejemplo, los débitos por concepto de instrucción pública, los cuales se achacan á la desidia ó negligencia de los Ayuntamientos, cuando estos débitos son consecuencia lógica de lo que hemos dicho: de la ignorancia de nuestra administración central respecto á los medios ó recursos con que cuenta la municipal.

No es de extrañar, pues, que el ejercicio de la autoridad, aunque se atempere á facultades regladas, resulte perjudicial, las

más de las veces, á los intereses generales ó especiales de la entidad que obedece, que es la que siempre sucumbe ante mal concebidas exigencias que no tendría quien estudiase y conociese el modo de ser de nuestros organismos administrativos. *Ad impossibile nemo tenetur.*

Es por desgracia muy frecuente en nuestros tiempos, la publicación de encomiásticas y obligadas gacetas para enaltecer el inconcebible rigorismo de autoritarios mandatos, cuya necesidad es hija más bien de la inexperiencia de quien los dicta, que de la supuesta falta de celo del que debe cumplirlos.

Motivo de verdadera satisfacción sería para nosotros que quien puede y debe hacerlo, dedicase su actividad y su celo á procurar el mejoramiento de nuestros organismos municipales, estudiando las causas que impiden su marcha ordenada y regular, en la seguridad de que medios se encontrarían dentro nuestras deficientes y confusas leyes orgánicas, para lograr satisfactoriamente lo que es imposible de conseguir con apremiantes amenazas que agravan el mal y contribuyen al empobrecimiento de los pueblos.

PEDRO ALORDA

## Instantáneas

## Sufragio... y misas

El triunfo de los republicanos en Madrid ha dado espanto á los medrosos; chasco á los indiferentes y rabia á los adversarios políticos que se envuelven en mutuas recriminaciones (porque ya se sabe que donde no hay harina ni votos, todo es mal humor.)

—¿Quién había de pensarlo?—exclama un elector platónico en el colmo de la decepción.

—¡Si esto parece un sueño!—grita otro.

—Y sueño ha sido, sí señor; porque todos nos hemos dormido sobre los laureles ó encima de las candidaturas, dando al olvido aquel sabio refrán que dice: «A quien madruga, Dios le ayuda.»

—Pero ¿quién iba á pensar que Dios ayudaría á un republicano por mucho que madrugase?

La candidatura católica naufragó por completo; de la fusionista no quedó más que un retazo para muestra. La caprichosa fortuna ha entregado por esta vez todos sus favores á los hombres de la coalición.

—Lo malo ha sido—decía un federal, que no hayamos presentado más que seis candidatos, porque si llevamos nueve, salen también todos.

—Hombre, todos no; sitio no había más que para ocho.

—Ya se hubieran apretado un poquito.

—Y luego, que como son gente de primera fila...

—Es claro; caben todos los que se quieren, porque el saber no ocupa lugar.

Ahora todo el mundo se queja de los traídos, de los indiferentes, de los egoístas que por no incomodarse dejan de ejercer el envidiable y honroso derecho electoral. ¡Lástima de votos! Con los sufragios que se desperdician podría formarse un Congreso de colilleros que daría gozo.

—¿De qué Colegio es V.? le preguntaba á un elector el día 5.

—Yo,—contestaba—me he educado en los Jesuitas.

—No es eso, me refiero al colegio electoral donde V. vota—¡Ah! yo no hago esas cosas; eso se queda para la gente de poco pelo; las personas acomodadas somos ex cépticos por regla general.

Como éste hay muchos. Por eso en algunos colegios, el presidente y los interventores podían echar una siestecita desde que se marchaba un elector hasta que llegaba el otro, papeleta en ristre.

Entre distracciones é indiferencias se han perdido muchos votos.—¡Demonio! ¿Que habrá echado en la urna?—decía un ciudadano,—porque vengo de votar y sin embargo traigo en el bolsillo la papeleta.

—Siempre habrá V. metido algún billete de Banco.

—No señor—ya caigo—ha sido un resguardo de la casa de empeños.

Y el elector se volvió á su casa, hecho un mar de confusiones y exclamando á cada paso:

—¿Qué apostamos á que sale elegido el presta mista?

LUIS ROTO VILLANOVA

Madrid 14 de Marzo de 1893.

## Movimiento político

El Sufragio y la Prensa.—Opiniones autorizadas.—Lo que dice Castelar.—Los vivos á la República.

Varios periódicos discurren sobre si sería mejor suprimir el sufragio universal y hacer las elecciones por medio de un sistema mixto que participara de la *Real orden* y de la *insaculación*.

Añaden que en el Ministerio de la Gobernación se dice que los candidatos opositonistas deben su acta al Gobierno, porque si hubiera querido apretar, no habría salido ninguno.

Hablando despues de atropellos ocurridos en distintos puntos, discuten la gravedad de varias actas, entre las cuales citan las siguientes:

«Además del acta de Carrión de los Condes, por donde ha sido derrotado el señor Botella, y la de Cangas de Tineo, en que ha sido vencido por las artes más odiosas el señor conde de Toreno, parece que serán objeto de detenida discusión en la Cámara las elecciones de Vergara, de Miranda, de Celanova, de Astorga, de Balaguer, de Mahón, todas ganadas por los liberales á limpio pucherazo para invalidar á los legítimos representantes de esos distritos, los conservadores señores Sánchez de Toca, general Salcedo, Canido, Mollada, marqués de Paredes y conde de Sallent.

Los republicanos se aprestan también para la lucha, y dicen que han de ser objeto de larga discusión las actas de Gracia, Valencia, Puerto de Santa María, Baleares, Barcelona, Algeciras y muchas más, en que suponen que sus candidaturas han sido atropelladas.»

Publica *La Correspondencia* las opiniones de los señores Cánovas del Castillo, Castelar, Romero Robledo, Moret y Maura, sobre la obra á que deben dedicar las tareas legislativas las Cortes.

Coinciden esos ilustres políticos en una afirmación: las cuestiones económicas deben constituir la especial labor de los nuevos legisladores.

Cree el Sr. Cánovas que habrá que discutir, además, con la extensión necesaria, la política electoral del Gobierno, y las reorganizaciones administrativas que sean consecuencia de las reformas económicas.

Al Sr. Castelar todo el tiempo le parecerá poco para formar el famoso presupuesto de la paz.

Personas que han hablado con el señor Castelar afirmaban que el jefe de los posibilistas, en cuanto se abran las Cortes, dejará á sus amigos en la más completa libertad para que se unan ó no á los ministeriales.

En cuanto á él, tiene el pensamiento, después de jurar el cargo, de no concurrir á la Cámara, á menos que durante la discusión del Mensaje se le hiciesen, por sus ex-amigos los republicanos, alusiones de tal índole que no pudiese menos de recoger.

Otras curiosas observaciones hizo el señor Castelar sobre el resultado de la lucha electoral, y las actas que ha obtenido el señor Vallés y Ribot.

El ilustre tributo ha estado muy occurrente.

Hablando del último Consejo de ministros, dice *El Liberal*:

«Recayó discusión sobre si el viva dado á otras instituciones que no sean las vigentes, había de considerarse penable, y después de dar sus opiniones los ministros letrados, examinados varios artículos del Código penal y la jurisprudencia sentada en esa materia por el Tribunal Supremo.

El Consejo, cual si nos encontráramos en un periodo de resistencia, optó por el criterio más arbitrario, y resolvió que es punible el viva dado á instituciones que no rigen, y que, por consecuencia, debe perseguirse, apelándose á todos los medios de represión.»

En resumen, *El Liberal* quiere decir que

no son lícitos, según el criterio del gobierno, *los vivos á la República*, faltando solo añadir, que no son lícitos, porque la ley los prohíbe.

¿Son permitidos en Francia y en los Estados Unidos y en todas las Repúblicas *los vivos á la Monarquía*?

## NOTICIAS

## Del Extranjero

Los socialistas franceses han comenzado ya sus preparativos para celebrar la fiesta del 1.º de Mayo próximo.

El fracaso de la manifestación del año anterior no se ha olvidado, parece que los organizadores aprovecharán aquella lección para hacer mejor las cosas este año.

El proyecto aceptado es el siguiente: Las delegaciones de cada grupo socialista se dirigirán el 1.º de Mayo por la mañana á las respectivas Alcaldías, donde les esperarán los diputados y consejeros municipales del partido, convocados para ponerse á la cabeza de la manifestación. A la hora señalada, cada delegación se pondrá en marcha, presididas de banderas ó carteles en que estén escritas las reivindicaciones obreras.

Todos los grupos se reunirán en un paraje, no determinado todavía, para marchar juntos al Palacio de Borbón, donde los delegados presentarán á la Cámara sus peticiones. De allí se dirigirán con el mismo fin al Hotel de Ville. También se celebrará un *meeting* al aire libre, y por la noche los delegados de cada grupo darán cuenta de sus gestiones en las reuniones públicas que celebrarán al efecto.

Los socialistas cuentan con que gran número de curiosos irá á engrosar las filas de los manifestantes.

Es muy verosímil que el Gobierno no permita manifestaciones en la vía pública, y entonces este plan puede darse por fracasado.

Leemos en *Las Novedades* de Nueva York:

«Un *reporter* del *Hamburgo Nachrichten* han tenido una entrevista con los tres marineros del *Tehia* que están presos en aquella ciudad por haber matado á uno de sus compañeros y haberse alimentado de su carne después del naufragio del buque, de cuyo suceso dimos oportunamente cuenta á nuestros lectores.

Los tres están conformes en que su conducta obedeció á la fuerza de las circunstancias, pues no podían soportar ya el hambre. No recuerdan cuál de ellos fué el que sugirió la idea de que uno de los cuatro fuera sacrificado; pero ello es que echaron suertes y que la desgracia recayó por dos veces en el desdichado marinero holandés. El infeliz se volvió de espalda, hizo señas de que procedieran al sacrificio, y entonces dos de ellos lo sujetaron por los hombros y las piernas, y el tercero le mató. Con la carne de este desventurado se estuvieron manteniendo los tres hasta que fueron salvados por el vapor que los recogió.

Una horrible tragedia se ha representado al natural en Atlante, Georgia. Una señorita de treinta y cuatro años de edad, Julia Force, monomaniaca, y cuya idea fija y constante era la de que sus mayores enemigos eran su madre y dos hermanas, mató á éstas dos últimas á tiros hace muy pocos días.

Miss Julia estaba sola en la casa, y se cree que esperó á que las hermanas entraran para llevar á cabo su plan. La más joven de ellas Minnie, de veintiocho años, debió morir instantáneamente, y la otra, Florence, de treinta y dos, vivió unas dos horas.

Después de consumado este doble fratricidio, la autora de él se vistió muy tranquilamente y se presentó en la estación de la policía, refiriendo su hazaña sin que se contrajera un solo músculo de su rostro.

Telegrafian de París que se encuentra gravemente enfermo en Nueva York Mister Jacobo Vanderbilt, uno de los hijos del famoso fundador de esta dinastía de millonarios.

Sabido es que el viejo Vanderbilt, era el rey de los vapores y de los yates, y que los palacios que posee esta familia en la 5.ª

Avenida de Nueva York son verdaderas maravillas del arte y del lujo.

La Princesa de Gales y sus hijas marcharán á Génova, donde se embarcarán para Atenas.

En el yate *Osborne*, que ha de conducir á las egregias viajeras, irá una vaca, procedente de la granja de Portsmouth, á fin de que las Princesas puedan beber leche fresca durante la travesía.

La duquesa de Edimburgo, que se encuentra actualmente en la capital de Rusia, saldrá de allí del 19 al 20, con dirección á Bucharast.

En el Palacio de Buckingham se dará á principios de Junio el primer baile de la Corte de Inglaterra.

El gran chambelán, Carrington se propone introducir una reforma en la concepción de invitaciones, pues la amplitud que á ellas se dió el año pasado originó un desagradable incidente.

El día 20 del actual saldrá la Reina de Inglaterra para Florencia.

Desde Londres irá á Portsmouth para dormir á bordo de su yate *Victoria and Albert*, que zarpará al día siguiente, con rumbo á Cherbourg, adonde llegará por la noche.

En seguida se dirigirá á la mencionada ciudad de Italia, en un tren que le aguardará dentro del mismo arsenal de Cherbourg.

### De las Provincias

El progreso de los tiempos es indudable.

Hasta ahora eran robados los objetos manuales, siquiera fuesen de grandísimo valor; hoy esto es anacrónico, es *curst*. El robo *fin du siècle*, es el objeto de gran volumen y peso.

Véase la muestra:

Un día tuvimos conocimiento del hurto de una locomotora; otro, recientemente, se nos anunció la desaparición de una campana de siete quintales, del lugar que ocupaba en la torre de cierta iglesia del Mediodía de Francia; hoy la prensa de Sevilla da esta noticia:

«En Lora del Río han robado un barco en el tarajal denominado «La Calatrina»

El día menos pensado nos encontraremos con que han desaparecido las murallas de Palma. Con lo cual que los ladrones harían un señaladísimo servicio á la población, cuyos agradecidos habitantes, lejos de armarse en somatén para perseguirlos y escarmentarlos, les pondrían seguramente puente de plata para facilitarles la fuga y abrirían además una suscripción para con su producto erigir un monumento que perpetuase la memoria de tan fausto suceso.

¡Como si lo viéramos!

Dícese que el próximo domingo se celebrará un meeting en la Plaza de Toros de Barcelona, organizado por la coalición republicana á fin de presentar á los comités de la provincia los diputados proclamados.

No deja de ser curioso cuanto se intenta en Sevilla para esquivar el proveerse de fósforos, y cómo se protesta del estanco de las cerillas.

En el barrio de Triana y otros puntos se ven constantemente pedazos de cuerda ardiendo para encender los cigarros, como igualmente en algunos talleres y sitios frecuentados por los trabajadores.

Los vendedores ambulantes ofrecen piedra, lumbre y mecha á todas horas del día en las calles de la población, y, ya sea por broma ó en serio, ello es que la venta de cerillas tiene que resentirse mucho.

Algunos industriales están haciendo gran negocio con la venta de estos artículos.

En el pueblo de Treveles (Granada) se ha perpetrado un crimen del que ha sido víctima José Fernandez Ortiz, y actor su esposa, Encarnación Ortiz Castro, de diez y nueve años de edad.

La joven parricida, que había contraído matrimonio recientemente, las gasta así.

Un día arrojó á la calle á su suegro con tal fuerza, que por poco lo estrella. Otro se propuso acabar con el marido, por medio del veneno, y se le malogró su plan. Decidió por último matar al marido, y tan pronto como pudo sorprenderle dormido lo extranguló con la mayor seguridad y sangre fría.

Después de consumado el parricidio, y para burlar la acción de la justicia, cogió el cadáver, se lo echó á cuestras, y se fué á un corral distante unos cincuenta metros de la casa.

En el bolsillo llevaba una pistola y una faca.

Cuando llegó al corral, dejó allí el cadáver, poniendo en una de sus manos la pistola y en la otra la faca. En el bolsillo de la chaqueta le puso la llave de la casa, en-

trando ella después por la ventana, con objeto de probar la coartada.

Parece que ella ha confesado su delito.

El párroco de Rentería, Sr. Echevarría, en cuanto supo la noticia del triunfo en Azpeitia del Sr. Necedal, salió á la calle disparando tiros para convocar á las masas á fin de festejar el acontecimiento.

Más de 800 cohetes se dispararon en Rentería la noche del martes con este motivo.

En varios pueblos de Galicia va muy adelantada la suscripción que hace días se inició para reunir fondos con el fin de levantar una estatua á la inmortal escritora ferrolana doña Concepción Arenal.

### De Madrid

Mientras que en París y en Londres, de igual modo que en las principales ciudades de Bélgica y Holanda, constituyen los jardines zoológicos uno de los mayores atractivos que se ofrecen á la curiosidad del viajero y al estudio de los hombres de ciencia, en Madrid se venden los últimos ejemplares de la antigua Casa de Fieras, y se confía la explotación de ésta á un industrial que no mirará, de seguro, á otra cosa que al interés de su negocio.

Pues bien: precisamente en estos días hubieran podido adquirirse muchos y buenos ejemplares, procedentes de la famosa «Ménagerie royale de Windsor Castle».

La venta se ha verificado en Londres. Un elefante, perfectamente amaestrado, fué vendido en 5.375 francos; un león, en 4.250, y un tigre, en 2.625.

Los osos no se vendieron más que á 125 francos, y las hienas á 250.

Es probable que el crucero *Reina Regente* anticipe su salida para la Habana, en vista de ser preciso que los buques que asisten á la revista naval de Nueva York, se hallen en la rada de Hampton (Virginia) el 17 de Abril.

Por el Ministerio de la Guerra se ha ordenado á los capitanes generales de los distritos dispongan la concentración de los individuos que quedan disponibles para servir en Ultramar, pertenecientes al reemplazo de 1891 y anteriores, y que por esta sola vez se les destina al ejército de Filipinas, sin reunir las condiciones prefijadas.

Embarcarán en Barcelona el 31 de Marzo próximo venidero 275 reclutas pertenecientes al distrito de Cataluña y 30 al de Valencia.

El 28 de Abril saldrán de Barcelona 308 reclutas del distrito de Andalucía, 40 del de Granada, 46 del de Galicia, 44 del de Castilla la Vieja, 10 del de Extremadura, y 29 del de las Vascongadas.

El número total de reclutas que se destinan á Filipinas asciende 792.

Ha pasado á mejor vida en la corte el Sr. D. Vicente Vázquez Queipo de Llano, individuo de las Reales Academias de Ciencias y de la Historia, correspondiente del Instituto de Francia, y padre del Senador vitalicio D. Antonio y de la señora de Caspe.

El Sr. Vázquez Queipo era justamente apreciado por sus altas dotes de inteligencia y de ilustración. Fué un gran matemático, y deja, entre otras obras, una excelente *Tabla de logaritmos*, y varias sobre agricultura.

¡Luz, Luz, Luz! es el título del periódico que los vendedores de cerillas publican y pusieron en venta el jueves en Madrid.

¡Luz, Luz, Luz! contendrá artículos y poesías de Campoamor, Monasterio, López Silva, Granés, Bobabilla, Arpe, Manuel Paso, Vital Aza, Ramos Carrión, Celso, Lucio, A. R. Chaves, Sinesio Delgado, Ansorena, Lastra, y Jado, Calixto Ballesteros, Catarineu, Ricardo de la Vega, *El Abate Pirracas*, Rafael Torromé, y otros.

Este periódico, dedicado exclusivamente á la cuestión palpitante motivada por el monopolio de las cerillas, se expenderá solamente por los adheridos á la Comisión gestora del gremio de vendedores.

Leemos en *El Correo*, de Madrid:

Vienen por primera vez al Congreso los señores Fernández Arroyo, Abellan, Alcover, Auñón, Aznar (don Angel), Arroategui, Avedillo, Amat, Bosch, Bullón, Balbás, Ceballos, Castillo (den Rodolfo), Casanova, Craspo y Carro, Céspedes, Cañé, Comas y Blanco, Calvo y Gil, Diaz Caneja, Fontana, Federico, Figueroa (don R.) Franco Alonso, Font de Mora, González de Medina, Galán, García (don Agustín), Gasset (don E.), Garzón, Gil Rey, González Ugidos, García Alonso, González (don Lisardo), Gómez Peláez, Garrigues, García Barrado, Carcia Molinas, Guasp, Guelbenzu, Irazzo, Jiménez de Lerma.

López Oyarzabal, López (D. José María), Liaño, López Puigerver (don José), con-

de Lersundi, Moret (don Lorenzo), Muñoz (don José), Montes (don Nicasio), Montilla (don Jerónimo), Martínez Bangochea, Martínez Bande, Muñoz (don Julian), Martos, Martínez Rodas, Mellano, (don Fernando), Ortega, Perez (don Alonso), Puerta, Pardo, Presilla, Quintana y Leon, Quintana (don Pompeyo), Quijano, Rusiñol, Rábago, Riu, Sanchez Albornoz, Soriano, Spottorno, Samaniego, Saavedra, marqués de San José, Sagasta (don Bernardo), Sapiña, Sales (don J. M.), San Miguel (don José), Soler y Casajuana, Santos, Terol, Luca de Tena, Taboada, conde de Troncoso, Rodriguez Trueba, Villegas, conde de Valdelagrana, Villamanrique, Burgos, (don Manuel) Espinosa, Urquijo, Fernandez de Velasco, Duaipe, Julian, Toran, Martí y Torres, Sol y Ortega, Iglesias, Pozo, Fernandez de las Cuevas, Camo, Vila y Vendrell, Carvajal, (D. L.), Ruilopez, Vázquez de Mella, conde de Casasola, Gual de Torrella, Zubizarreta, Altube, Ojeda, Junoy, Godó (don Carlos), marqués de Jerez de los Caballeros, Sancho y Gil, Pablos y Gascon (D. J. F.).

Total, 116.

### De la Capital

Desde ayer á las seis de la mañana falta de su casa un niño de once años, hijo mayor de uno de nuestros más estimados amigos.

Con la natural angustia nos ha comunicado la desaparición, para que la hagamos pública con objeto de que cualquier persona que tenga algún indicio respecto al paradero, se sirva manifestarlo con la mayor urgencia en esta redacción, en la librería del Sr. Tous ó en el Cuartelillo de la Guardia municipal.

El niño llevaba americana gris y sombrero hongo; es de porte decente y aseado, tiene once años, es de facciones blancas y ojos expresivos.

Desde hace algunos días, en la plaza de las Enramadas se observa una afluencia extraordinaria de vendedores de ganado conduciendo para poner á la venta numerosas reses lanaras.

Esta afluencia obedece á la falta absoluta de pastos en los campos y de forrajes secos en los predios, mediante la cual no es posible alimentar al ganado y por esto es que antes de consentir que muera de hambre, prefieren venderlo.

Pues si notable es la abundancia de corderos que traen los colonos á dicho mercado, más notable es que no se efectúe á penas venta alguna, pues los compradores son muy escasos y aun los pocos que concurren, la mayor parte tratantes en carnes, ofrecen precios inaceptables por los tenedores.

Según se ve, ya empezamos á sentir y tocar los resultados de la sequía que nos aflige, principiando el *Via Crucis* de los cultivadores y labriegos.

Ayer tarde una criaturita de unos tres años que se había subido á uno de los pretilos del paseo del Borne, mientras estaba distraída charlando con otra criada ó niñera que la custodiaba, se cayó por encima del balustre de hierro dentro de la cuneta, lastimándose gravemente, según daba á entender por el vómito que le sobrevino y por el llanto deshecho que hacía.

La criada la tomó en brazos y se la llevó dijeron que á su casa curiosos que presenciaron este doloroso lance, que impresionó vivamente á todos.

Pueden tener seguridad las madres de familia que muchas enfermedades que contraen sus pequeñuelos, á quienes entregan en manos de estas desalentadas muchachas, tienen por origen el descuido ó el mal trato que de éstas reciben.

Anteayer salieron para Barcelona los señores D. Francisco Manuel de los Herberos, director del Instituto de segunda enseñanza y D. Sebastián Font y Martorell que lo es de la Escuela Normal de Maestros, con objeto de asistir mañana á la elección de un Senador que debe nombrar la Universidad de Barcelona.

Ayer tarde cerca de la plaza de Tagamanent, fué derribada por un perro mastín la niña Catalina Aguiló y Aguiló, de doce años de edad, produciéndole una contusión en el ojo izquierdo.

Fué curada en la casa de Socorro del Ayuntamiento por el médico Sr. Oliver.

Mañana por la noche en el Círculo de Obreros Católicos se celebrará una velada musical con motivo de ser la fiesta de su patrono S. José.

El superior de los agustinos, P. Fernandez, pronunciará un discurso relativamente á la vida y virtudes del Santo Patriarca.

La pesca abundante que han logrado estos días los que se dedican á ella produjo tal plétora ayer en la Pescadería que no cupieron dentro de ella todas las ven-

dedoras, habiendo tenido que colocar muchas de ellas entre dicho sitio y las mesas de los tablajeros, en la vía destinada para el público.

Dentro de la Catedral se extraviaron ayer unos lentes con montura de oro.

La persona que los haya encontrado, puede pasar por esta Imprinta donde se le dará razón de su dueño.

Anteayer fueron embarcados para Barcelona, algunos de los pobres que quedaban de la remesa anteriormente reexpedida y algunos particulares cuya presencia en esta ciudad era muy sospechosa.

El *yacht* austriaco *Aurora* salió en la madrugada de ayer para la costa con objeto de visitar sus pasajeros algunos puntos pintorescos, debiendo hallarse de regreso anoche en nuestro puerto, como efectivamente lo hizo.

A las primeras horas de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente del Mar Negro, el grandioso vapor *Balear* de la Sociedad General Mallorquina, trayendo un cargamento de trigo.

Ayer mismo empezó á descargar esta mercancía que al propio tiempo era depositada en los vagones del ferrocarril y transportada á la Estación para llevarla desde allí á la fábrica de Pont d' Inca, en donde debe ser convertida en harina.

## Boletín de Comercio

### Mercado de Inca

Precios corrientes el 16 de Marzo

	Ptas.	Cts.
Almendrón . . . . .	00'00	42 kg.
Trigo . . . . .	17'00	70 lit.
Candeal . . . . .	17'50	» »
Cebada del país . . . . .	10'50	» »
Id. forastera . . . . .	10'00	» »
Avena del país . . . . .	10'00	» »
Id. forastera . . . . .	9'50	» »
Garbanzos . . . . .	23	» »
Maiz . . . . .	12'50	» »
Habichuelas confites . . . . .	20	» »
Id. blancas . . . . .	25	» »
Frijoles . . . . .	24	» »
Habas para cocer . . . . .	19	» »
Id. ordinarias . . . . .	16	» »
Id. para ganados . . . . .	13	» »
Cerdos cebados . . . . .	00	10 kg.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

El gobernador de Madrid

Madrid 16 á las 10'35 n.

Se ha desmentido el rumor circulado sobre la dimisión del gobernador Sr. Aguilera.

### Noticias varias

El general Borbón ha caído de su caballo sin que afortunadamente haya experimentado lesión alguna.

El general Blanco ha conferenciado con el Sr. Maura.

Queda aplazado el Consejo de ministros que debía celebrarse mañana en la Presidencia.

### Capitanías generales

La atención pública está fija únicamente en las gestiones que practican los comisionados de Valladolid, Burgos y Sevilla para impedir la supresión de sus capitanías generales.

Se considera imposible la reforma del proyecto.

### Censura y motín

El Sr. Sagasta es objeto de vivas censuras por sus propósitos de que sea elegido un yerno del Sr. Merino secretario 1.º del Congreso.

En Manresa se ha producido un motín que empezó con una cencerrada á varios viudos que contrajeron matrimonio.

Escasez de noticias.

La Gaceta no publica ninguna disposición de interés.

### Un crimen

Madrid 17 á las 10'16 m.

En el pueblo de Arechavaleta de la provincia de Guipúzcoa, ha sido asesinado un joven con motivo de las últimas elecciones de Diputados á Córtes.

### Pronósticos

Se asegura que en la Comisión de actas del congreso predominará el criterio de anular todas las actas que se declaren graves.

### El nuevo Congreso

Se indican á los señores Aguilera para una de las Vice-presidencias del Congreso Capdepón para Presidente de la Comisión de actas, y Puigserver para formar parte de la comisión del Mensaje.

Desanimación en los círculos políticos y carencia absoluta de noticias.

### Crisis inminente

Madrid 17 á las 10'30 m.

El motivo del aplazamiento del Consejo de ministros que hoy debía celebrarse, ha sido la imposibilidad de convencer al se-

ñor Cervera á que economice en el presupuesto de su departamento, por cuyo motivo el Sr. Sagasta está profundamente disgustado por la actitud en que se ha colocado el mistro de Marina.

Dáse, por tanto, como seguro que la crisis ministerial se planteará definitivamente tan luego como se reúnan los ministros en consejo, que está ya convocado.

**Epidemia**

Segun noticias recibidas en la Dirección general de Sanidad, en el pueblo Sorieut (Francia) se ha presentado con caracter epidémico, ocasionando diferentes victimas, el cólera morbo asiático.

El Gobierno ha tomado las precauciones necesarias con objeto de impedir la propagación de tan terrible enfermedad.

**Bolsa de Madrid**

Madrid 17 á las 4:50 t.  
Deuda perpétua al 4 p. interior. . . 68'90  
Id. id. al 4 p. exterior (1891). . . 74'75  
Id. amortizable al 4 p. . . . . 77'50  
Billetes de Cuba (1888). . . . . 107'70  
Acciones del Banco de España. . . 363'00

**Cambios**

Londres á 90 días fecha . . . . . 29'35  
París, ocho días vista. . . . . 16'40

**Ultimas noticias**

Madrid 17 á las 7 n.  
S. M. la Reina ha firmado el proyecto de división territorial militar, algunas transferencias de créditos de Ultramar y otras disposiciones de Fomento referentes á obras de puertos.—*Agencia Almodóbar.*

**Noticias marítimas**

**Compañía Trasatlántica**

El Rabatsalió de Málaga el 11 para Barcelona.  
El Reina María Cristina llegó á Veracruz el 12 procedente de la Habana.  
El Panamá salió de Santiago de Cuba el 11 para La Guaira.  
El Luzón llegó á Liverpool el 12 procedente de Santander.  
Compagnie Générale Transatlantique  
El Lafayette llegó á la Habana el 10 procedente Saint Nazaire.  
El La Bourgogne salió del Havre el 11 para Nueva York.  
Sociedad La Veloce  
El Napoli salió de San Vicente el 10.

En la revista naval que se celebrará en Nueva York el 27 de abril próximo, figurarán:

Tres cruceros y una cañonera españoles  
Tres cruceros y tal vez un transporte, italianos, mandados por un contralmirante.  
Tres cruceros alemanes, dos de ellos blindados.  
Un crucero argentino.  
Una fragata acorazado y dos cruceros brasileños.  
Dos cruceros blindados y una corbeta rusa, mandados por un vicealmirante.  
Una fragata neerlandesa de primera clase.  
La Gran Bretaña no ha determinado aun cuál será la composición de la escuadra que ha de enviar á las aguas de Nueva York.

Cuando se deshielen las aguas del golfo de Finlandia, partirán del puerto militar ruso de Cronstad dos ó tres corbetas para reforzar la escuadrilla que formará en la revista naval de que hablamos.

Los buques extranjeros han de estar reunidos el 26 de abril en Hampton-Road (Estado de Virginia).

—Declaradas limpias las procedencias de Marsella, los vapores correos de la Compañía Trasatlántica francesa volverán á hacer escala en el puerto de Barcelona al dirigirse á Colón.

**Publicaciones oficiales**

**Boletín oficial**

Extracto del número correspondiente al día 14 de Marzo.  
Orden para la captura de varios presos fugitivos y de otros sujetos.  
Aviso de haberse recibido los títulos de licenciado en Derecho de D. Antonio Salvá y Ripoll y don Antonio Rosselló y Cazador.  
Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.  
Gastos de obras municipales de Palma.  
Condiciones para el establecimiento del alumbrado de gas en Sóller.  
Exposición del presupuesto adicional al ordinario corriente del municipio de Inca.  
Anuncio de oposiciones para proveer notarias.  
Sentencia de la Audiencia dictada en autos sobre propiedad de aguas.  
Venta de una casa de la calle de Olivera en esta ciudad.  
Aviso á los acreedores hipotecarios sobre el predio San Ordinas, término de Alaró.  
Llamamiento á doña Manuela Salcedo, contra quien se ha interpuesto demanda.  
Compra de caballos por la Guardia civil.  
Subasta del suministro de forraje al escuadrón de caballería que guarnecerá esta plaza.  
Ampliación del plazo para la cobranza del impuesto de cédulas personales.

**Estadística**

**Inscripciones verificadas en los Juzgados.**

**Nacimientos**  
Día 15.—Varones, 3.—Hembras, ninguna.  
No se registraron matrimonios.  
**Defunciones**  
Día 17  
Juana Ana Vicens Canals, soltera, de 77 años, calle del Peregril, de vejez.  
Josefa Verger Vidal, casada, de 56 años, calle de Berard, de pulmonía.  
Magdalena Araham Enseñat, casada, de 44 años, Arrabal, de asistolia.  
Bárbara García Porcel, casada, de 83 años, Arrabal, de fiebre intermitente.  
**Hospital Civil**  
Día 17  
**Movimiento de enfermos.**—Entradas, 3: 1 varón 1 hembras.—Altas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Yefunciones, ninguna.

**Registros del puerto**

**DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL**  
Estado de la atmósfera.—Despejada en general, brumosa y con densas calimas en algunos puntos.  
Horizonte.—Nebulosos en todo el círculo.  
Idem del viento.—Brisa fresquita del S. O.  
Idem del mar.—Semi blanca y rizada.  
Buques á la vista.—Ninguno.  
Vigia de Portopi.—Sin señal.

**Matadero**

Día 17  
**Reses sacrificadas para el abasto público.**  
Bueyes, 5.—Vacas, 4.—Terneras, 0.—Carneros, 20.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 91.—Toros, 0.—Novilos, 0.—Cabras 0.—Cabritos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 3.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta-horas**  
Concluirán en San Miguel; exposición á las seis; á las diez, tercia y misa mayor

con sermón que dirá el P. Fr. Abraham Martínez, Agustiniiano. Por la tarde, los actos de coro, sermón por D. Bernardo Matas, el ejercicio del día 19, precesión, Te Deum y la reserva.

También empezarán en San Francisco, dedicadas á la Virgen de las Angustias Patrona de los Hermanos Terciarios de San Francisco de Asis; exposición á las seis, enseguida las adoraciones del Smo.; á las siete y media habrá comunión general para los Terciarios y devotos; á las nueve y media, horas y misa mayor, á las once y media un rato de oración mental. Por la tarde, á las tres y tres cuartos se rezará la Corona de la Virgen; sermón por D. José Palou y septenario de las Angustias; á las seis y media oración mental, estación y la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

**Fiestas en honor de S. José**

En la Catedral, á las diez, tercia y misa mayor con sermón siendo el orador el Rdo. P. Mariano Ripol S. J.—Indulgencia plenaria.

En Santa Eulalia, á las diez tercia y misa mayor, con exposición y sermón por el Rdo. P. Antonio Tomás, filipense. Al anochecer se hará, con música, exposición y meditación, el ejercicio propiodel día. Indulgencia plenaria.

En Santa Cruz, á las diez, misa mryor con sermón por D. Andrés Más y Soto. Por la tarde, sermón cuaresmal por D. Miguel Cerdá y al anochecer, se hará el ejercicio del día 19.

En San Jaime, á las diez misa mayor con sermón por D. Miguel Costa y Llobera. Por la tarde, sermón cuaresmal por Don Gaspar Vidal, Canónigo; al anochecer, se hará el ejercicio del día 19.

En San Nicolás, á las nueve y media, horas y la misa mayor, con sermón por el P. Antonio Gamundi, filipense. Por la tarde, sermón cuaresmal por el P. Miguel Cardell, filipense; al anochecer el día 19.

En la Misericordia, á las diez, tercia y misa mayor con sermón por D. Bruno Homar. Por la tarde, continuación del septenario de Nuestra Señora de los Dolores con sermón por D. Lorenzo Rigo.

En San Agustín, á las siete y media, conclusión del ejercicio de los siete domingos de San José dándose la comunión entre missam; á las diez y media misa cantada con sermón que predicará el P. Fray Juan Serre, Agustino. Al anochecer, después del Santo Rosario, sermón cuaresmal predicando el P. Cipriano Arribas y el ejercicio del día 19.

En Santa Teresa, á las nueve y media misa cantada con sermón por D. Pedro Llompart. Por la tarde, el día 19 con meditación.

En Santa Clara, á las diez misa mayor con sermón á cargo de D. Antonio M. Alcover. Al anochecer el día 19.

En la Concepción á las diez, misa mayor con sermón que pronunciará D. Miguel Gayá y Bauzá. Al anochecer el ejercicio del día 19 con exposición en ambos actos.

En la Merced, á las siete y media, el ejercicio del día 19; á las diez, tercia y misa mayor con sermón por D. Sebastian Font; á las once y media el mes de Marzo. Por la tarde, á las 4, sermón cuaresmal por don Guillermo Oliver, al anochecer, meditación y rosario á toda orquesta.

En el Oratorio de las Hermanitas de los pobres, después de la misa de comunión general para los asilados, que se celebrará á las seis de la mañana, se pondrá de manifiesto el Santo Sacramento, permaneciendo expuesto durante el día. A las 4 de la tarde, se hará el ejercicio del mes de Marzo con sermón, que dirá D. Luis Palmer; y luego la estación y reserva precedida de Te-deum en acción de gracias por los beneficios que el Santo Patriarca, ha dispensado á tan benéfico Asilo durante el transcurso del pasado año.

En Montesión, á las siete y media comunión general. Al anochecer, se hará un ejercicio y después el sermón de los Ejercicios.

En Santa Fé, á las nueve, durante una misa, se hará el ejercicio del día diez y nueve. Por la tarde, á las cuatro, habrá sermón cuaresmal siendo el orador sagraado D. Bruno Homar; Al anochecer, también sermón que dire D. Bartolomé Molinas.

En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio del día diez y nueve.

En la Iglesia de la Concepción (del Arrabal), á las diez, horas y misa mayor con sermón por D. Sebastián Ginard. Por la tarde, sermón cuaresmal por D. José Cabrer.

En las Capuchinas, á las cuatro de la tarde, se hará el ejercicio de las siete palabras que habló N. S. J. estando pendiente en la Cruz, con meditación.

En la Real Capilla á las diez y media, rosario y salva á la Virgen de los Dolores para sufragio de la Sra. D.<sup>a</sup> Magdalena Muntaner Cofrade de Santa Cecilia; durante la misa devoto ejercicio á la Santa Cruz y Credo para el alma del Exmo. señor don Domingo Moreno y Te Deum á San José á la intención del Procapellán Mayor de S. M. Ilmo. Obispo de Sión.

En la Consolación (Monjetas) Por la tarde á las tres y media se cantarán visperas y completas sermón y viacrucis. Al anochecer después de rezado el rosario se hará el ejercicio del día 19 contoda solemnidad.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de Lluch, en San Nicolás.

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
—facilitadas por la casa Fuster—  
VALORES LOCALES

Crédito Balear . . . . .	112'25
Cambio mallorquin . . . . .	60'50
Fomento Agrícola . . . . .	52'00
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	60'00
Alumbrado por Gas . . . . .	104'00
Salinas de Ibiza . . . . .	200'00
La General Mallorquina . . . . .	73'00
Bonos municipales . . . . .	30'00
La Islaña Marítima . . . . .	46'50

**VALORES PUBLICOS**

<b>Madrid de Marzo</b>	
4 p. interior perpetuo . . . . .	
4 p. amortizable . . . . .	
Cubas . . . . .	
Banco de España . . . . .	
Tabacos . . . . .	
<b>Barcelona 17 á las 4 t.</b>	
4 p. interior . . . . .	69'07
4 p. exterior . . . . .	74'80
4 p. amortizable . . . . .	
Cubas 86 . . . . .	107'75
Coloniales . . . . .	42'00
Nortes . . . . .	41'00
Francia . . . . .	27'65
Francos . . . . .	
Madrid . . . . .	
Paris . . . . .	
Renta francesa . . . . .	64'18
Londres . . . . .	

**HOJAS DEL CALENDARIO**

MARZO	MARZO
Luna nueva el 18 Cuarto creciente el 24	Luna nueva el 18 Cuarto creciente el 24
HOY	MAÑANA
18	19
1812. Entrada de los franceses en Soria	1563. Edicto de Amboiset tratado de paz entre católicos y hugonotes
SÁBADO	DOMINGO
77   Stos. Gabriel   288 arc. y Eduardo rey	78   S. José, espo-   287 so de Nuestra Señora

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 17 Marzo—9 mañana

Barómetro . . . . .	762'7 mm.
Termómetro seco . . . . .	14'7 grados.
Id. húmedo . . . . .	13'1 >
Máxima en 24 horas . . . . .	18'9 >
Mínima en id. . . . .	10'6 >
Reflector . . . . .	10'1 >
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	4'0 Kg. mm.
Pluviómetro . . . . .	
Evaporómetro . . . . .	2'2 >
Higrómetro . . . . .	
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	1'1 mm.

**34 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»**

uno á otro extremo, visitando las casas y alquerías de cuatro leguas á la redonda, y las noches, pasándolas en éxtasis contemplativo.

Su extraña manía persecutiva era ya conocida de todos los habitantes de la circunscripción; los padres, hermanos y maridos le veían acercarse con recelo, y las mujeres se dividían en dos bandos, entablándose entre ellas, estos ó parecidos diálogos:

—He ahí el caballero que tan poca consideración nos guarda y tan poco miedo nos tiene, cuando se permite jurar no casarse jamás. ¡Esto es un ultraje! En verdad que es necesario estar abandonado del angel custodio para proferir tales blasfemias. ¿Qué hay de más hermoso y bueno que el adorarnos y galantearnos? Es lástima; pues no es tan feo ni deforme para imponersele tal castigo.

Al lado de éstas había otras que pensaban del siguiente modo:

—«Este joven, por no renunciar á las riquezas, y por dar gusto á un pariente imbécil, se ha obligado á vivir soltero toda la vida. ¡Así tiene ese aire tan triste y taciturno! ¡Camino tan expuesto y peligroso ha excogido! ¿Cómo pueden exigirse votos semejantes á la naturaleza humana? Yo creo que no podrá cumplir el contrato. Siempre vá meditando; sin duda estudia el modo de eludir el compromiso. ¿Qué se podría hacer para librarle de esas horcas caudinas á que le condena su infausta suerte?»

**LA CUERDA DEL AHORCADO 35**

¡Bah! Sin darse él mismo cuenta de ello, empezará amando á alguna, y concluirá por casarse en contra de su contrato, promesas y juramentos.»

Entre las que le volvían la espalda y las que le tendían la mano, Mauricio se encontraba como entre la espada y lo pared, sin poder admitir las atenciones de las unas, ni darles á las otras una dura lección. Creyendo que su secreto estaba encerrado entre su tío y él, no comprendía el cómico proceder de algunas señoras, y los evidentes desprecios de ciertas señoritas.

—¡Ah!—decía—¡suceden en este mundo cosas tan extrañas, y las apariencias engañan tantas veces!...

Mauricio era el tema de todas las conversaciones, y se le miraba como á un animal raro, por las jóvenes y madres de familia que veían en él un buen partido para sus hijas, pero de imposible adquisición.

Nuestro héroe seguía siendo para su tío tan cariñoso y amable como antes y en la casa se presentaba tan alegre y bullicioso como un ratón dentro de una iglesia. No llegaba, ni por sueños, á pensar que se sacrificaba á las extravagancias de un viejo monomaniaco.

Hay ciertas manías y locuras que parecen hereditarias; así que todo el mundo consideraba al joven pintor como presa de la misma enfermedad moral que su próximo pariente. Un médico del partido aseguraba que tales aberraciones

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA** se logran siempre con el uso de la **Mentholina Dentífrica** que prepara el Dr. Andren, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon. Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes. Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromática por mucho tiempo.—La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el élixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes. Pídanse en todas las farmacias, droguerías y porfirnerías.

**MIL PESETAS**  
AL QUE PRESENTE  
**Cápsulas de Sándalo**

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas. Se remitan por correo anticipando su valor.

**AL COMERCIO**

Se ha recibido en la casa **Amengual y Muntaner** un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

**Sobres timbrados**

á 7 pesetas el millar.  
2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

**Copiadores de cartas**

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

**Clase económica** de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á

**12 reales uno**

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner—CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

**RELOJERÍA**  
**Vda. é HIJOS de A. FONT (Palacio)**  
Los dueños de este antiguo establecimiento se ven en la necesidad de dar la voz de alerta á sus numerosos parroquianos para evitar las equivocaciones á que ha de dar lugar otra relojería que en la misma calle y con igual apellido se ha establecido.

**LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA**  
**MAGNESIA EFERVESCENTE**  
**CASELLAS**  
Se expende en elegantes frascos de porcelana á UNA peseta (Se abona el frasco)  
**Citrato de Magnesia Esponjado**  
El purgante más agradable al paladar que obra con toda suavidad, sin ocasionar molestias de ninguna clase. En pequeñas dosis como refresco.  
Dichos productos se encuentran en todas las principales farmacias y droguerías.  
Depósito general en las Baleares, droguería de **MIGUEL BESTARD**  
Corderería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.—Teléfono, 157  
—PALMA DE MALLORCA—

**COMPañÍA DE NAVEGACIÓN DE SÓLLER**  
Rápido y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa  
**EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO**  
Clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.  
**SALIDAS**  
De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.  
Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y vice-versa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.  
Para más informes diríjanse á los Sres. Salom y Bullón, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

**Una operación particular**  
el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, es quitarse el importuno vello que sombreá ó cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carriles los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.  
FRASCO 10 REALES  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.  
**Se desea vender una**  
casa en un punto muy céntrico de esta ciudad, de área 22 mil palmos cuadrados, con 2 primeros pisos y un segundo con terrado y jardín cada uno; 3 fuentes, desvanes con coladuría y demás pertenencias, entresuelos, cuartos, almacenes, tiendas y entresuelos exteriores.  
Informarán, Conquistador, 22 y 24.

**Pérdida**  
Se ha extraviado un perro podenco de unos nueve meses de edad, pelo rojo (cerrut). La persona que lo tenga en su poder puede devolverlo á su dueño José Arbós que vive en la calle de Bonaire núm. 27, picadero, y será gratificado.

**Oficial**  
Se necesita uno que sepa afeitarse, en la barbería de la calle del Padre Nadal.

**Venta**—De una tienda situada en la Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), tiene entresuelo y sótano y produce el 6 por 100 de su valor.  
Informes, calle de Cestos-19-2.º

**Venta**—Se desea vender una casa zaguán situada en esta capital calle del Real núm. 40 y otra contigua núm. 38.  
Darán razón en la plaza de Cort n.º 4-2.º

**AVISO**  
En la carnicería nueva de la calle de Santo Domingo núm. 15, hallarán tanto de día como de noche para vender carnes de toda clase al precio de pesetas 1'88 el kilogramo. 10-8

**Oficial barbero**  
Se necesita uno que sepa afeitarse para trabajar solamente los sábados y domingos, en la barbería de Juan Bauzá, calle de la Fábrica en el Arrabal de Santa Catalina.  
**Venta**—A voluntad de sus dueños se desea vender los predios de «Concas» y la «Campaneta» del término de Puigpuñent.  
Informarán calle de Santa Cruz n.º 17.-15-9

**VINO DE MESA PURO**  
**Marca NOÉ**  
á Nueve Pesetas caja de 24 botellas (sin envases)  
**ALZAMORA HERMANOS**  
San Miguel, 61 y 63

**Se venden**  
Tres toneles para vino; de 460 á 500 cuartines de cabida por el precio de 325 pesetas, y una mesa aparadora que tiene 13 ó 14 palmos de largo, por 2 y 1/2 de ancho por el precio de 35 pesetas. Todo en buen estado.  
Informará D. Damián Alós, calle de Algarobas núm. 14, Inca.

**GUÍA GENERAL DE FERRO-CARRILES**  
Contiene todas las líneas de España, Portugal y principales itinerarios de Europa.  
Se publica todos los meses.  
Precio: 0'50 pesetas  
Librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2.

**Pupilo**  
Desean encontrar un dos consortes Informarán en esta imprenta.

36 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»  
ciones del espíritu, se marcaba en los libros de medicina que explican las perturbaciones de la razón, y que se distinguen por el odio invencible y recóndito de los que las padecen hacia las mujeres. Los padres de familia veían con marcado disgusto que sus hijas admitieran los obsequios de Mauricio, porque no es para nadie muy halagüeño tener que constituirse en loquero de su yerno á los dos meses de haberle entregado su hija. Juntad á todo esto que los artistas suelen tener la imaginación de la peor especie, y no saben que imaginar para distinguirse, y tendreis la razón del recelo con que nuestro hombre era generalmente recibido por sus convecinos.  
Mauricio se daba la mejor vida posible en casa de su tío. Hasta el momento en que tuvo la aventura del estanque, los alegres banquetes con los jóvenes de su edad no cesaban un solo día; las bulliciosas cacerías á los bosques comarcanos, se sucedían sin interrupción; en una palabra, la alegría, las fiestas y los placeres de la mesa ocupaban todo el tiempo de su envidiable existencia.  
Pero desde hacía un mes, todo aquel bullicio, risas y algazara habían huído muy lejos, y de la anterior y alegre vida nada había quedado en el corazón de Mauricio, en donde había arraigado una planta dañina, y esa planta había germinado, florecía y crecía sin cesar. Una profunda tristeza invadía todo su ser, y un

LA CUERDA DEL AHORCADO 33  
V  
No fué precisamente una gallina... pero si fueron un par de zapatillas las que vinieron á turbar la dichosa tranquilidad que reinaba en la casa del tío Tardif.  
El desgraciado Mauricio estaba á los quince días perdidamente enamorado de sus preciosas chinelas y lo peor del caso era que aquellas iban á ser causa de que faltase á su juramento; no pensaba en otra cosa más que en hallar á la feliz propietaria de su tesoro.  
Las guardaba cuidadosamente en un precioso estuche de palosanto, de cuya llave no se separaba jamás. De noche abría éste, á la luz de dos bujías, pasaba largas horas contemplándolas extático y absorto como un brahman ante su ídolo. Después las limpiaba con esmero con la manga de su levita y se despedía de ellas besándolas una y mil veces con respeto y veneración.  
Ya hacía un mes próximamente que el joven pintor llevaba esta vida de adoración por la imagen y de peregrinación por el original. De día no paraba un solo momento, pareciéndose al judío errante, atravesando la comarca de

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**  
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893  
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'45 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7, mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.  
**VAPORES-CORREOS**  
Salidas de Palma.  
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcúdia.  
Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcúdia.  
Llegadas á Palma.  
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcúdia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.